

CLOSE-UP
INTERVIEW

宮崎 知子さんに聞く

株式会社陣屋 代表取締役 女将、株式会社陣屋コネクト 代表取締役 CEO

「聞き手」川島葵さん フリーアナウンサー



老舗旅館の女将に転身して
経営を再建
地域活性化にも取り組む

歴史に興味を持ち 修復学のゼミに所属

川島 本日は神奈川県・秦野市の鶴巻温泉にある創業100年を超える老舗旅館『元湯陣屋』に来てています。お話を伺いするのは、ここで女将を務めている宮崎知子さんです。経営危機にあつたこの宿をご夫婦で立て直されただけでなく、クラウド型旅館・ホテル管理システムを提供する株式会社陣屋コネクトを立ち上げるなど起業家としても活躍されています。本日はそんな宮崎さんに、幼少時代のお話から起業に至るまでのエピソードなど幅広くお話を聞かせていただきたいと思います。宮崎さんは東京生まれ東京育ちということですが、どのような幼少期を過ごされたのでしょうか。

宮崎 近くの区立の小学校に通っていましたが、どちらかというと外で遊ぶのが好きなタイプの子どもでした。女の子とも男の子とも分け隔てなく、外で楽しく遊んでいましたね。ですから、昭和女子大学附属中高部に進学したいと担任の先生に伝えた時には、「女の子しかいないけど大丈夫?」と心配されました。

川島 昭和女子大学附属中高部を選ばれた理由は何だったのでしょうか。

宮崎 私の5つ上のいとこがちょうど団塊ジニア世代で高校受験に苦労している姿を親が見ていたんです。それで、中高一貫もいいんじやないかということで親が薦めてくれました。また、父の職場に卒業生の方がおられて、その方の出身校だということが心に響いたようです。

川島 どのような中学・高校生活を送られたのでしょうか。

宮崎 運動神経が良かつたわけではありませんが、体を動かすのは好きでしたので、部活動は体育会系で、中学校ではソフトボール部、高校では硬式テニス部に入部しました。部活で合宿だと出掛けることが多かつたですね。

川島 その後、昭和女子大学短期大学部の国語国文学科に進まれ、昭和女子大学文学部日本文化史学科に編入されたそうですね。

宮崎 短期大学部は、入学してみると本当に本好きな学生が多くて、自分の読書量の少なさを思い知らされてとても焦ったのを覚えています。私もしっかり頑張らなければ。学ぶうちに歴史や民俗学の分野に興味が出てきて、内

な職業に就きたいかも決まっておらず、好きなことを学べればいいという気持ちで進学を決めました。

高校までと違つて好きなものを組み立てて履修できるのが楽しかったですね。聴きたい講義がたくさんあって、4年生になつても週6日大学に通っていました。

川島 特に記憶に残つている学びはありますか。

宮崎 修復学のゼミに所属して、ある自治体の文化財の修復を手伝つたのは思い出深い経験です。展示するために文化財に耐久性を高める処理を施したり、X線検査装置を使って非破壊検査を行つたり、レプリカを作成したりしました。3年生から4年生まで携わり、卒業論文にまとめました。

川島 将来、文化財の修復を専門にするという選択肢もあつたのですか。

宮崎 そのためには歴史の知識だけではなく、美術や化学の知識・技術も必要でした。そう考えると私には正直難しいなど。高校の時になるべく避けてきた化学が必要になるとは思わなかつたのですが、学問がいろいろな分野でつながつて成り立つてることを実感できたのは良かつたです。

川島 素晴らしいですね。学生の時に好きな道に進まれ

て追求されていく中で、不足するものが見えてくる、それもまた新たな学習の形と言えるかもしれませんね。

エンジニアの妻から 老舗旅館の女将へ

川島 会社勤めを経験されて、その後、どのような経緯で老舗旅館の女将を務めることになったのですか。

宮崎 6年間、リース会社に勤めた後、メーカーでエンジニアとして働いていた夫と結婚しました。夫の実家が旅館を営んでいることは知っていましたが、夫は自分が継ぐものだと思っていました。しかし、長男が生まれた後に義父が急死してしまい、長女を妊娠して切迫流産の危険があつたため入院していた時に、義母から旅館の経営が危ないということを知らされました。それが出産の10日ほど前という時でした。

いろいろな状況から、当初は旅館を閉めることを念頭に動いて



宮崎 知子さん



川島 美みさん

まくできず、見よう見まねで仕事をしていました。会社員時代

の経験で電話対応だけはできましたから、最初はとにかく電話対応ばかりしていました。予約を受け付けたり、問い合わせに答えたりしながら、徐々に仕事を覚えていった感じですね。経営

再建については、まず1ヶ月ほど旅館の様子を静観することから始めました。旅館で何が起きているのか分からなかつたので、観察しながら把握しようと。

川島 そこからさまざま課題が見えてくるわけですね。

宮崎 最初に気付いたのは、何よりもまず人が多過ぎるということです。客室が20部屋しかないにもかかわらず、正規の従業員が20名、パートタイムの従業員が100名近くいたんです。その理由を調べてみると、業務が細分化されていた上、それぞれの業務に担当が固定されており、自分がスムーズな場合が多いのにそれができない。そのた

無駄を省きつつ 新しい技術を導入

川島 それからどのように旅館の再建に取り組んでいったのでしょうか。

宮崎 2009年10月1日に夫が社長、私が女将に就任しました。私は女将の修行をしたことがない上、義母も入退院を繰り返すような状態でしたので、引き継ぎもう

め、次の業務の担当者を待つ時間が生じて無駄になります。すると、情報の引き継ぎができず、サービスの質も安定しませんでした。お客さまからもこんなに人がいるのに、なぜ誰も対応してくれないんだろうと思われていたようでした。

また、旅館の敷地は広く、建物があちこちに離れています。すると、従業員が建物ごとに固定化されているため、母屋では忙しくしているのに、別の棟ではのんびり働いているという状態が起きていました。旅館全体が「ワンチーム」として動くことが難しい状態になっていて、結果として多くの無駄が発生していました。

川島 そうした状況からどのようにして改革に取り組んでいかれたのですか。

宮崎 無駄を省くために全棟の稼働状況を夫と一緒に調査して、表計算ソフトで稼働率を割り出しました。出てきた数値を基に、稼働率の低い施設を閉鎖したり、その施設の従業員を配置替えしたりするなどして効率化を進めました。ベテランの従業員の中には、自分の持ち場や業務に強い愛着やプライドを持ついる人もいましたが、彼らを説得するためにも数値を示すことは重要でした。

しばらくすると「これ結構便利だね」という反応に変わっていました。年配の従業員がインカムで「ちょっと手伝ってほしい」と連絡すれば、若い従業員がレスポンスを返してサポートするような流れができてきました。それからインカムが一気に旅館内で普及しました。

川島 今まで知らなかつただけで、使ってみて気付くことがあったのですね。

修復学で学んだ 中継ぎの重要性

川島 伝統を守りながらも、宮崎さんご自身が「女将とは」「旅館とは」という固定観念に縛られていなかつたところも良かったんでしょうね。

宮崎 そうは言つても、やはり従業員からの反発はありました。従業員には、自分の担当業務だけでなく、周辺業務もやつてもらえるようにお願いしていたのですが、自分の仕事への誇りがある職人気質のベテラン従業員もいました。また、人間関係に気を使つてサポートを頼みづらいという従業員もいました。そういう時は、「女将がそうするように言つている」と私の名前を使っていいから」と声を掛けて

川島 新しい技術も積極的に導入されたそうですね。宮崎 敷地が1万坪あるので、従業員が現場に散つてしまつた時に、誰がどこで何をしているか状況が把握しづらいという問題がありました。また、従業員同士は内線電話でやり取りをするのですが、お客さまとお話ししているたり、作業をしていたりして出られない時があります。それでも電話をずっと鳴らし続けたり、何度もかけ直したりしているとみんなのイライラがたまってしまいますし、内線電話では1対1でしか話せないので情報共有がしづらい。そこで、内線電話以外の連絡ツールを取り入れたいと考えて、インカムを導入しました。

川島 新しい取り組みを実行するには勇気も必要だつたかと思います。

宮崎 敷地が広いため高性能なインカムを使わなければならず、1台当たりの費用も高額でした。それを必要な数だけそろえるには、初期投資の額がかなり膨らみます。そこで最初は数台だけ導入して使い始めてみたのですが、ベテランの従業員は「着物に合わない」「目の前のお客様のご迷惑になる」と拒否感を示しました。しかし、1カ月でいいから使ってみてほしいと説き伏せたところ、

いました。私も従業員に無理な業務をお願いしているわけではなく、成長に期待して新しい業務に取り組んでもらっているわけです。普通の会社であれば人事異動で職場や業務が変わるのは当然のことですし、そうして会社全体を効率化していくことで会社と従業員の利益につながる。それは老舗旅館であつても変わらないと思っています。

やはり変化してきたのは、自分たちにとつても良いことが、お客さまにとってもプラスになる、おもてなしになるという実感を皆が持ち始めてからだったように思います。

川島 そうして手探りで女将の仕事をこなされる中で、学生時代に学んだことが生きていると感じたことはありますか。

宮崎 中学、高校の時は校則が厳しかったのですが、当時はその意味をきちんと理解できていませんでした。でも、陣屋で女将として接客をするようになった時、生徒手帳に書かれていた内容が接客業のマニュアルとともによく似ていることに気が付きました。また、茶道の授業が必須でしたので、和室への入室の仕方やお辞儀の仕方などに困ることもありませんでした。卒業して長い時間が経つて、当時の学びが生きているのを実感しました。

川島 お仕事をされている中で、今でもふと思いつく

えのようなこともありますか。

宮崎 修復学では、現在の修復は中継ぎのために行つているのだということを教えられました。文化財などを今、完全に直すことはできなくともいい。50年、100年経つた時には新しいテクノロジーができるはずなので、それまで持てばいい。そのために今の技術でできるだけ良い状態で保存すればいいのだと。

日本は老舗企業が多いと言われていますが、やはりどこの代で成し遂げた大きな功績がその後を支えているという面があります。旅館の経営を長く続けていくことを考えると、やはりそうした中継ぎの存在が重要なことだと思ってます。私も50年、100年後を見据えて、中継ぎとしています。今、何をやることがベストなのか考へるようにしています。

地域の活性化を視野に 新規ビジネスを立ち上げる

川島 中継ぎという気持ちで女将を務められている一方で、クラウド型旅館・ホテル管理システムを提供する株式会社陣屋コネクトを設立されました。これにはどういう狙いがあつたのでしょうか。

る」と当初から考へていました。こまやかなおもてなしは、従来はベテランの従業員だけが蓄積してきたノウハウだったかと思いますが、それを新しく入った従業員も提供できるようにすることと、サービスのクオリティを安定させ、リピーターを増やすことが狙いででした。

川島 2020年には、13の自治体にまたがつて地域活性化を促進する「里山文化圈構想」を立ち上げるなど、旅館の枠にとらわれない挑戦をされています。その背景にはどのような思いがあつたのでしょうか。

宮崎 宿泊・観光業を広く捉えた時に、やはり自分の旅館1軒だけが頑張っても限界があることを実感しました。陣屋は現在、客室が18しかない小さな旅館ですが、それでも取引先は100社以上に及びます。観光が基幹産業になっている地域では、それに付随するさまざまな産業があるので観光業に元気がないと街が廃れていってしまうのです。ですから、なんとかエリア全体を盛り上げたいと思つて「里山文化圈構想」を立ち上げました。先ほど申し上げたように、鶴巻温泉は周辺に比べて名の通つた観光地ではないため旅行予約サイトでも検索に引っかかりにくいという面があります。そこで現在は、自分の宿が満室に

宮崎 現在、宿泊業でも事業承継が大きな課題になっています。代替わりする際には、お客様の情報や創業時のア

イデントティティといった、その宿ならではの特長をどれだけ引き継いで維持していくかが重要なファクターだと私は思っています。しかし、従来はそれがなかなか難しいという課題がありました。私自身、義母から女将の仕事を教わることでできなかつたため、馴染みのお客さまに対しても十分な応対ができずもどかしい思いをしたことがあります。しかし、ITを駆使すれば、その宿の財産である情報の伝達をサポートすることができるのではないか。そう考えて、クラウド型旅館・ホテル管理システムを開発しました。

川島 従業員の皆さんにお客さまのお名前を呼んでお出迎えをされたり、利き手に応じてお箸の向きを変えたり、さらにはお水を常温で提供するか氷を入れる今まで、本当に細かい情報がシステムを通して共有されていることに驚きました。

宮崎 鶴巻温泉は横浜や湘南、箱根といった観光地から小一時間かかるような場所にあるため、どうしても観光起点で集客するのが難しいという状況があります。ですから、旅館 자체を旅の目的地にしていただけるようなりピーターを獲得することが私たちにとっての生命線であろうか。

川島 そうしたアイデアはどのようにして湧いてくるのでしょうか。

宮崎 たまに、「アイデアが枯渇しそうだな」と感じた時は、インプットの時間を作るようにしています。従業員の皆さんにも旅が好きでいてほしいですし、外に出て刺激をもらつて仕事やプライベートで生かしていただきたいという思いから、陣屋では変形労働時間制で週休3日にしています。宿泊は金・土・日の3日間で月曜の夜から閉館します。1日の拘束時間は少し長くなりますが、まとまった休みを取られた方が、疲れを癒すだけでなく、何かプラスになることに使えると思っています。

川島 私が大学生だったら就職試験を受けたくなるような素敵な職場だと思いました。

